

Disquisiciones sobre filología hispánica

IN MEMORIAM JUAN M. LOPE BLANCH

Gloria Estela Báez y Elizabeth Luna Traill
Coordinadoras



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

México, 2004

ÍNDICE

Sesión inaugural

MERCEDES DE LA GARZA CAMINO, Juan Miguel Lope Blanch, el hombre frente al lenguaje	7
AMBROSIO VELASCO GÓMEZ, Palabras del Director de la Facultad de Filosofía y Letras	9
ANDRÉS LIRA GONZÁLEZ, Palabras del Presidente de El Colegio de México. . .	11
ELIZABETH LUNA TRAILL, Carta a mi maestro Juan M. Lope Blanch	13
JOSÉ IGNACIO CARBAJAL, Palabras del Excelentísimo Señor Embajador de España	21
JUAN RAMÓN DE LA FUENTE, Palabras del Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México	23

Ponencias

BEATRIZ ARIAS ÁLVAREZ, Las cartas de Diego de Ordaz: la primera aportación al estudio del español novohispano	27
MARINA ARJONA IGLESIAS, El habla popular: una idea visionaria del doctor Lope	33
RAÚL ÁVILA, De <i>Lope Blanch</i> a <i>Juan</i> : lengua hablada, lengua escrita, convergencias, divergencias, confesiones	39
GLORIA ESTELA BÁEZ PINAL, Juan M. Lope Blanch y el Centro de Lingüística Hispánica	47
REBECA BARRIGA VILLANUEVA, El mapa de la producción lingüística de Lope Blanch	55
ELISABETH BENIERS JACOBS, Algunas observaciones sobre creación léxica en el español de México	65
SERGIO BOGARD SIERRA, La estructura de la cláusula. Hacia una metodología del análisis sintáctico	73

MARÍA DEL REFUGIO CAMPOS GUARDADO, Juan M. Lope Blanch y el <i>Anuario de Letras</i>	81
FULVIA COLOMBO AIROLDI, Sobre el uso del perfecto en el español	85
MARGIT FRENK, Algunos estudios gramaticales de Lope Blanch.	95
MARÍA EUGENIA HERRERA LIMA, Los nexos adverbiales en las hablas culta y popular: una aproximación a los planteamientos teóricos y metodológicos de Lope Blanch	99
DENISE HETT CHAUVET, La importancia del léxico indígena en la obra de Juan M. Lope Blanch (una aportación etimológica).	113
LUIS FERNANDO LARA, Lope y el principio de realidad	119
YOLANDA LASTRA, Que Dios l'acompañe que Dios la cuide	125
JUAN LÓPEZ CHÁVEZ, Lope Blanch: el atlas de la dialectología mexicana	129
HUMBERTO LÓPEZ MORALES, Varia lección de Juan Miguel Lope Blanch	133
ANA MARÍA MAQUEO, Lope: el universitario	139
JOSÉ G. MORENO DE ALBA, Juan M. Lope Blanch: un estudioso de la lengua española	143
PACIENCIA ONTAÑÓN DE LOPE, Semblanza	151
MARGARITA PALACIOS SIERRA, Aportaciones al análisis gramatical del discurso (zonas de frontera)	153
MARÍA LUISA QUAGLIA ARDUINO, La aportación de Juan M. Lope Blanch al estudio de la construcción verbo modal + verbo unipersonal.	159
JEANETT REYNOSO NOVERÓN, La influencia del sustrato en el español mexicano: la postura de Juan M. Lope Blanch	165
FERNANDO RODRÍGUEZ GUERRA, La ejemplificación y la estructura de la cláusula en Buenos Aires	173
CECILIA ROJAS NIETO, Caminos abiertos a la investigación. La vigencia de las propuestas metodológicas de Juan M. Lope Blanch	179
LAURA ROMERO RANGEL, Bibliografía de Juan M. Lope Blanch	185
MARÍA ÁNGELES SOLER ARECHALDE, Algunas cuestiones de lexicología en la obra del doctor Lope Blanch	215
ALEJANDRA VIGUERAS ÁVILA, Juan M. Lope Blanch y el proyecto de la norma culta	221
JOSÉ FRANCISCO MENDOZA y HUGO ESPINOZA, <i>In honorem / In memoriam</i> Juan M. Lope Blanch. Mosaico fotográfico.	225

JUAN MIGUEL LOPE BLANCH, EL HOMBRE FRENTE AL LENGUAJE

MERCEDES DE LA GARZA CAMINO
Instituto de Investigaciones Filológicas

El Instituto de Investigaciones Filológicas se honra hoy en inaugurar el Homenaje al doctor Juan Miguel Lope Blanch que, en coordinación con la Facultad de Filosofía y Letras, organizó para celebrar sus 50 años como académico de nuestra Universidad, y ahora para honrar su memoria, a dos meses de haberlo perdido.

El doctor Lope Blanch fue una figura ejemplar en la doble pertenencia, tanto a la Facultad como al Instituto, que revela la unidad indisoluble entre la investigación y la docencia. Realizó una obra igualmente eminente como profesor y como investigador, lo que lo hizo un modelo de universitario. Hace 50 años Lope Blanch impartió su primera clase de Gramática Superior en la Facultad de Filosofía y Letras, en su memorable recinto de Mascarones; después se hizo cargo de diversos cursos, pero el más importante fue el de Español Superior, curso toral para la carrera de Letras Hispánicas, y en especial para el área de lengua. En la licenciatura impartió cursos matutinos y vespertinos, y hasta el día de su muerte continuó dando sus clases, con una constancia y una entrega excepcionales, y siempre apasionadas; fue así modelo del rigor y compromiso académicos, de la entrega vital a la academia.

En una primera etapa él fue el pionero de estos estudios, concentrando lo esencial de la enseñanza en el área, y posteriormente sus propios discípulos fueron recogiendo la estafeta e impartiendo por su cuenta las diversas asignaturas sin que él haya dejado de estar en el centro de la enseñanza de la lingüística hispánica hasta la fecha.

Es de destacarse también la fundación en la Facultad del *Anuario de Letras*, en 1961, que él dirigió con todo esmero y perseverancia hasta hoy. Es de los pocos anuarios de la Facultad de Filosofía que han sobrevivido con la misma calidad y puntualidad que tuvo en sus orígenes, gracias a que el doctor Lope le dedicó esas virtudes suyas que tanto lo caracterizaron: su notable capacidad de entrega, de constancia, de atención permanente.

Pero su labor docente no se limitó a la licenciatura; en el posgrado, el doctor Lope Blanch fue el creador de la Maestría y el Doctorado en Lingüística Hispánica, que es uno de los programas de posgrado más destacados, sin duda de excelencia, que comparten la Facultad de Filosofía y Letras y el Instituto de Investigaciones Filológicas.

Por cuanto a la investigación, el doctor Lope Blanch fundó en 1967 el Centro de Lingüística Hispánica, que se integraría después al Instituto y del cual fue director durante 27 años. Continuó ahí la formación de lingüistas, abriendo un espacio esencial para la investigación; en el Centro han completado su formación múltiples especialistas, dedicados ya a esta labor. Entre las líneas relevantes que se cultivan en la actualidad en el Centro están, por ejemplo, el estudio del español como lengua materna, y el estudio diacrónico y sincrónico del español.

Como investigador, Lope Blanch produjo una obra de suma importancia que se plasmó en más de 460 escritos; entre ellos se cuentan casi 40 libros, la mayor parte como autor único y otros más como editor, prologuista o coordinador.

Una magna obra es el *Atlas lingüístico de México*, en seis volúmenes, del cual fue director y editor. Fue publicado por El Colegio de México, institución que también recibió el gran beneficio de su sabiduría, pues desde 1954, hasta su muerte, el doctor Lope Blanch realizó ahí labores de investigación y docencia.

Entre sus obras destacan visiones generales como *El español en América* (1968); análisis teóricos como *El concepto de oración en la lingüística española* (1979), y *Análisis gramatical del discurso* (1983); e investigaciones sobre las hablas de México, vistas en su diversidad y concreción, como por ejemplo el *Vocabulario mexicano relativo a la muerte* (1963), y *El léxico indígena en el español de México* (1969).

El trabajo del doctor Lope Blanch, en síntesis, fue tarea literalmente filológica, amorosa del lenguaje; fue expresión de ese quehacer humanístico empeñado en desentrañar el prodigio del lenguaje humano en todos sus rincones, incluso en los más formales y estructurales, trabajo que llevó a cabo con la cientificidad propia de una rama tradicional de las Humanidades que es la lingüística; y no podemos olvidar que el lenguaje no es algo lejano al ser mismo, que cada lengua condensa una forma distintiva de ser y de existir; y Lope Blanch tuvo el privilegio de dedicarse al estudio de una de las lenguas de mayor riqueza comunicativa, riqueza que se manifiesta tanto en las grandes y geniales creaciones de nuestra literatura, como en la pluralidad inagotable del habla de nuestros pueblos, tan distintos y a la vez tan hermanos y tan afines.

Nuestra Universidad le debe al doctor Lope Blanch el estudio a profundidad de la lengua española y particularmente del español de México, así como el país le debe a la Universidad sus mejores exponentes de la cultura y la ciencia universales. Y en última instancia, la cultura hispánica, y muy señaladamente la latinoamericana, tiene una deuda con Lope Blanch por ese cultivo cuidadoso y amoroso de nuestra lengua.

PALABRAS DEL DIRECTOR
DE LA FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS

AMBROSIO VELASCO GÓMEZ

Señor rector, doctor Juan Ramón de la Fuente,
Doctora Paciencia Ontañón,
Distinguidos miembros del presídium,
Queridos maestros y maestras eméritos,
Colegas,
Universitarios todos:

El doctor Juan M. Lope Blanch llegó a México procedente de España en 1951; al año siguiente se incorporó como profesor a la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Durante medio siglo, el doctor Lope Blanch dedicó su vida a la Filología y a la Lingüística, especialmente al estudio del español que hablamos aquí, en nuestra patria y en nuestra América.

A través de la docencia, la investigación y la difusión tuvo una ejemplar vocación humanista enfocada a reflexionar críticamente sobre la identidad y pluralidad lingüísticas de nuestra cultura; con rigor y con pasión, asumió la misión de nuestra Universidad. Por ello, desde 1984 la UNAM le otorgó la distinción más importante: la de profesor emérito. Como profesor emérito el doctor Lope Blanch continuó con creciente entusiasmo su labor docente y de investigación, tanto en la Facultad de Filosofía y Letras como en el Instituto de Investigaciones Filológicas. Esta pasión humanista y universitaria que caracterizaban al doctor Lope Blanch la conservó hasta los últimos días que estuvo con nosotros, que estuvo con nosotros en cuerpo y espíritu. Recuerdo que poco antes de que descansara en paz, hablé con él en el hospital, y me comentó que en uno o dos días saldría de ahí y que tenía muchísimo interés y entusiasmo en estar con sus colegas en este homenaje que ahora realizamos.

El doctor Lope Blanch quería estar presente y estoy seguro que está aquí, con nosotros, y no sólo en su obra, también en lo esencial, en el espíritu, que al fin de cuentas es por quien habla nuestra Universidad. Por ello, sin negar la tristeza de no contar con él físicamente, este evento es una celebración. Bienvenidos sean todos ustedes al homenaje que la UNAM a través de la Facultad de Filosofía y Letras y del Instituto de Investigaciones Filológicas le rinde con todo cariño al doctor Lope Blanch.

Muchas gracias.